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立法會財務委員會特別會議  

民政事務局局長曾德成發言稿  

2013 年 4 月 10 日  

 

主席 : 

 
 民政事務局職責涵蓋較為廣泛的政策範圍，資源分布

於一共七個開支總目。我們在新增資源方面的重點工作如

下：  

 

社區重點項目計劃  

 

2. 政府為加強地方行政，推出「社區重點項目計劃」，

為每區預留 1 億元撥款，供區議會推行一至兩個重點項目。

民政事務總署亦向立法會財務委員會 (財委會 )申請撥款，支

付前期準備工作。區議會可與相關非牟利機構、商界機構、

法定團體或政府部門合作推行項目。區議會須監察項目進度

和評估成效，民政事務總署會密切監督項目推行。  

 

推廣地區藝術文化活動  

 

3. 由 2013-14 財政年度起，我們會在「社區參與計劃」

下每年額外撥款二千零八十萬元，以支援區議會在地區上進

一步推廣藝術文化活動。區議會將在地區上利用新資源，在
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康樂及文化事務署的協助下，更有效地策劃和支援地區藝術

文化活動，幫助藝術文化在社區上紥根成長。  

 

地區小型工程計劃  

 

4. 地區小型工程計劃是政府推行地方行政的一項措施。

截至 2013 年 1 月底，18 區共完成超過 3 200 項地區小型工

程，不但改善了社區環境，更提供了不少就業機會。我們建

議並已獲財委會批准，在 2013-14 年度把地區小型工程計劃

的撥款由 3 億 2 千萬元增加至 3 億 4 千萬元，新增的 2 千萬

元會用於統一支付定期合約顧問費及駐地盤人員的費用，區

議會相應會有更多資源開展小型工程項目。  

 

打擊無牌旅館  

 

5. 為保障旅客和公眾的安全，民政事務總署轄下的牌照

事務處 (牌照處 )已採取多管齊下的策略，大力執法，增加阻

嚇和廣泛宣傳，致力打擊無牌旅館。在 2012 年，牌照處的

巡查次數、提出檢控和經定罪的個案，均較 2011 年顯著增

加。在 2013 年，牌照處會繼續不遺餘力，打擊無牌旅館，

特別是透過互聯網招租的無牌旅館。牌照處亦會推出新一輪

大規模宣傳活動，呼籲旅客入住持牌旅館。  
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購藏本地藝術家作品  

 

6. 在推動藝術發展方面，在今年的財政預算中，政府額

外撥款 5 千萬元予康樂及文化事務署 (康文署 )，專門用以購

藏本地藝術家的優秀作品，在公共博物館內展示，以及委約

他們創作藝術品，在公共藝術項目中展出。我相信這將提高

本地視覺藝術家的知名度，並且為年青和新進的視覺藝術家

提供展示藝術才能和建立觀眾群的機會，有助支持本地藝術

的發展。為保留彈性，撥款的使用不設特定期限。博物館購

藏方面，康文署會徵詢專家顧問的意見，才決定購藏；委約

藝術家創作藝術品方面，數量上須視乎作品的形式及設計。

現時我們並未預設博物館購藏及委約藝術家製作藝術品的固

定金額。  

 

培訓藝術行政人才   

 

7. 政府非常重視對藝術行政人才的培育。現時康文署、

藝術發展局 (藝發局 )、民政事務局的藝能發展資助計劃都有

舉辦或資助多項於本地及海外進行的實習、培訓及進修的計

劃。政府計劃額外撥款 1 億 5 千萬元，在未來 5 年加強培訓

不同資歷的藝術行政人才。我們已就此諮詢藝術發展諮詢委

員會的意見，並正與相關機構一起研究，以制定整體的計

劃。  
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香港藝術發展局於黃竹坑的藝術空間計劃  

 

8. 我們會開拓更多空間予青年藝術家和新進藝團。我們

向藝發局提供了額外資源，讓該局於黃竹坑一幢工業大廈的

一些單位推行藝術空間計劃，預計改裝工程可於今年下半年

完成，以優惠租金出租予藝術工作者作為創作室。政府和藝

發局會繼續物色其他適合改裝為藝術空間的場地，供年輕藝

術家和新進藝團使用。  

 

油街藝術空間  

 

9. 另外，北角油街前香港皇家遊艇會會所改建為視覺藝

術展覽及活動中心的工程已接近完成，預計部份設施在 5 月

底便可啟用。這所新的藝術空間將可作為推動藝術家創意的

平台，以培育年輕藝術人才及推動公共藝術，鼓勵大眾共同

參與及創作藝術。  

 

西九文化區  

 

10. 西九文化區 (西九 )發展圖則的法定規劃程序已於今年

1 月初完成。西九文化區管理局 (管理局 )正陸續為多項文化

藝術設施籌辦設計比賽，務求盡快展開建造工程。其中西九

內首個主要文化藝術設施「戲曲中心」的得獎建築設計團隊
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已選出；公園設計顧問團隊的甄選工作和 M+建築設計比賽

亦正在進行中。在財務委員會於今年 1 月批准撥款後，政府

已展開政府基礎建設工程的設計及工地勘測工作，並會分階

段完成有關基礎建設工程，以配合西九第一期的發展。管理

局於農曆新年期間舉辦的西九大戲棚，參加人數超過 10

萬，反應熱烈。管理局會繼續舉辦文化藝術活動，拓展觀眾

群。管理局亦會繼續在國際間推廣西九計劃。  

 

文化交流  

 

11. 在推動對外交流和合作方面，我們會進一步加強與國

際及周邊地區的文化合作，尤其是中國內地和台灣，以及與

亞洲國家的文化交流與合作。我們今年舉辦的主要對外交流

項目，包括第八屆「亞洲文化合作論壇」，論壇將提供一個

平台讓亞洲各個地區的文化官員就推動文化藝術發展的政策

和經驗進行交流。此外，今年我們亦會在台北再辦「香港

週」，積極推動港台文化交流。  

 

體育設施  

 

12. 為了鼓勵社會大眾更多參與體育運動，我們必須提供

足夠的場地，讓各階層人士經常有機會練習和競賽。我們留

意到本港公共體育設施不足，因此會繼續爭取興建更多體育
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設施。自 2007 年起至 2013 年 2 月，我們完成了價值超過

90 億元的設施建設或提升工程。多項體育設施改善及新建

工程亦正在進行中，包括預計在今年內完工，位於將軍澳的

室內單車場及體育館。在 2013 年，我們計劃向立法會申請

超過 7 億元的撥款，進行青衣第 4 區體育館的工程。  

 

啟德體育園區  

 

13. 啟德體育園區可減輕本港缺乏體育場地的問題。我們

在今年 1 月邀請了私人企業及其他持份者就發展啟德體育園

區提交初步、不具約束力的意向書。我們收到 42 份來自不

同界別的意向書，並會分析收集所得的意見，於本月內發

表。我們即將啟動關於採購及融資安排的詳細方案顧問研

究，希望盡快敲定體育園區的採購及融資安排，為工程的公

開招標作出準備。  

 

14. 我簡介到此，我和我的同事很樂意回答各位議員的提

問。謝謝。  


